
// HSFK-Newsletter Nr. 29, Dezember 2009 - www.hsfk.de

// PRIF Newsletter No. 29, December 2009 - www.prif.org

WILLKOMMEN BEIM 29. HSFK-NEWSLETTER

Die HSFK wünscht Ihnen frohe Feiertage und ein friedvolles neues Jahr!

Dieser Newsletter und frühere Ausgaben stehen zusätzlich auf der Webseite der HSFK als pdf-Downloads zur Verfügung: <http://www.hsfk.de/index.php?id=70>

WELCOME TO PRIF'S 29th NEWSLETTER

PRIF wishes you happy holidays and a peaceful new year!

This newsletter and earlier issues are also available as pdf-downloads at PRIF's website:
<http://www.hsfk.de/index.php?id=70&L=1>

INHALT

- 01// Neues aus der HSFK & ihren Projekten
- 02// Veranstaltungen
- 03// Neue Publikationen
- 04// Personalien

CONTENTS

- 01// News from PRIF & Projects
- 02// Conferences & Events
- 03// Latest Publications
- 04// Staff

01// NEUES AUS DER HSFK & IHREN PROJEKTEN

// Die HSFK gratuliert dem preisgekrönten Projekt „UNI goes UNO“ der Frankfurter Universität
Das unter Schirmherrschaft der HSFK stehende Projekt „UNI goes UNO“ der Goethe-Universität Frankfurt ist am 7. Dezember 2009 mit dem Hessischen Hochschulpreis für Exzellenz in der Lehre ausgezeichnet worden. In diesem Projekt versetzen sich Studierende jährlich in die Rolle von Diplomaten, die im Rahmen der Vereinten Nationen Verhandlungen führen. Die HSFK gratuliert Prof. Dr. Tanja Brühl und ihrem Team und ist besonders stolz darauf, dass die HSFK-Mitarbeiterin Elvira Rosert zu diesem preisgekrönten Team gehört. Das Team erhielt den mit 150.000 Euro dotierten ersten Projektpreis. Mehr über den Preis erfahren Sie auf der Webseite des Hessischen Ministeriums für Wissenschaft und Kunst unter <http://www.hmwk.hessen.de/>

// VERANSTALTUNGEN

// Vortrag von Bernhard Moltmann zum Nordirlandkonflikt an der Universität Freiburg am 10. Dezember

Am 10. Dezember 2009 spricht Bernhard Moltmann bei der Vortragsreihe „Brennpunkte innerstaatlicher Konflikte in Europa“ des Collegium Politicum der Albert-Ludwigs-Universität Freiburg über das Thema „Nordirland - Vom Verschwinden eines Konflikts“. Veranstaltungsort ist das Kollegengebäude 1, Hörsaal 1015, Beginn ist um 20.15 Uhr. Nähere Informationen erhalten Sie unter <http://www.studiumgenerale.uni-freiburg.de/col-politicum/brennpunkte-europa>

// Präsentation des Rüstungsexportberichts 2009 mit Bernhard Moltmann in Berlin am 14. Dezember

Im Rahmen der Bundespressekonferenz in Berlin wird Bernhard Moltmann, gemeinsam mit Prälat Dr. Jüsten und Prälat Dr. Felmborg, Vorsitzende der Gemeinsamen Konferenz Kirche und Entwicklung (GKKE), den Rüstungsexportbericht 2009 vorstellen. Achtung: Zutritt zur Bundespressekonferenz nur für Mitglieder! Mehr über den Rüstungsexportkontrollbericht erfahren Sie in Kürze auf <http://www.gkke.org/>

// Alexandra Homolar-Riechmann trägt zur US-Verteidigungspolitik in Leicester am 15. Dezember vor

Alexandra Homolar-Riechmann wird einen Vortrag mit dem Titel „Security Narratives and US Defense Policy after the Cold War“ im Panel „Memory and Narrative in World Politics“ auf der Jahreskonferenz 2009 der British International Studies Association (BISA) halten. Die Konferenz findet vom 14. bis 16. Dezember in der University of Leicester statt. Das vorläufige Konferenzprogramm erhalten Sie auf http://www.bisa.ac.uk/index.php?option=com_content&view=article&id=139-conference-provisional-programme-2009&catid=35-conferences&Itemid=81

// Pamela Jawad präsentiert Studie über die Opposition in Georgien in Berlin am 18. Dezember

Im Rahmen der Fachtagung Politik „Formen der Herrschaft im postsowjetischen Raum“ der Deutschen Gesellschaft für Osteuropakunde und der Stiftung Wissenschaft und Politik wird Pamela Jawad ihre Studie „Elections and Treatment of the Opposition in Georgia“ vorstellen. Die Veranstaltung findet vom 17. bis 18. Dezember in der Europäische Akademie Berlin statt. Mehr Informationen finden sie unter <http://www.dgo-online.org/events/>

// Vortrag von Cemal Karakas zu Demokratie und Islam in der Türkei am 11. Januar in Augsburg

Cemal Karakas wird mit dem Beitrag „Die Türkei zwischen Islam, Laizismus und Demokratie“ bei der Vortragsreihe „Orient und Okzident Teil V - Islam im Wandel, Islam in Europa, Aktuelle Lage im Nahen Osten“ teilnehmen. Die Veranstaltung wird von der Interkulturellen Akademie Augsburg sowie dem Kulturhaus Kresslesmühle Augsburg organisiert und findet in der Volkshochschule Augsburg am 11. Januar statt. Näheres erfahren sie unter http://www.kresslesmuehle.de/akademie/zivilgesellschaft_vielfalt/orient_okzidentV/11-01-10.html

// Bruno Schoch spricht über das politische System der BRD im AMKA Frankfurt am 18. Januar

Im Rahmen einer Fortbildungsreihe für Imame und islamische Seelsorger wird Bruno Schoch im Amt für multikulturelle Angelegenheiten (AMKA) der Stadt Frankfurt sprechen. Im Fokus seines Vortrags stehen die Grundlagen des politischen Systems der Bundesrepublik Deutschland. Die Veranstaltung findet im AMKA Frankfurt am 18. Januar statt. Mehr Informationen zum AMKA finden sie unter <http://www.frankfurt.de/sixcms/detail.php?id=7017>

// Vortrag von Bernhard Moltmann zum Nordirlandkonflikt im Gemeindezentrum Zornheim am 21. Januar

Bernhard Moltmann wird mit dem Thema „Der Nordirland-Konflikt - Krieg ohne Ende?“ an der Vortragsreihe Glaube Informativ 2009/ 2010 im evangelischen Kirchengemeindezentrum in Zornheim teilnehmen. Die Veranstaltung findet im Gemeindezentrum, Nieder-Olmer-Str. 3, in Zornheim statt, Beginn ist um 20 Uhr. Mehr über die Gemeinde erfahren Sie unter <http://www.ekg-zornheim.de/>

// Vortrag von Roland Seib zu Ressourcenkonflikten auf Südpazifik-Tagung in Dresden am 6. Februar

Im Rahmen der Pazifik Netzwerk e.V.-Tagung „Die Plünderung des Pazifiks - Ressourcenreichtum als Ursache für gesellschaftliche und ökologische Konflikte“ im Brücke-Most-Zentrum in Dresden referiert Dr. Dr. Roland Seib über den Bergbauboom und die Verifizierbarkeit des „Resource Curse“ im Südpazifik im Kontrast zu Australien. Mehr über die Veranstaltung ist nachzulesen auf http://www.pazifik-infostelle.org/termine/event_21226.html

03// PUBLIKATIONEN

// HSFK-Standpunkt 2/2009 von Niklas Schörnig über die Auswirkungen der steigenden Opferzahlen in Afghanistan

Dr. Niklas Schörnig beleuchtet in HSFK-Standpunkt 2/2009 „In der Opferfalle. Die Bundesregierung und die zunehmenden Gefallenen der Bundeswehr in Afghanistan“ die Bereitschaft der Deutschen, Opfer hinzunehmen und fordert eine ergebnisoffene, sachliche Debatte über Ziele und Aussichten des deutschen Einsatzes. Die Publikation kann kostenlos heruntergeladen werden unter

http://www.hsfk.de/fileadmin/downloads/Standpunkte_2_2009_web.pdf

// HSFK-Standpunkt 1/2009 von Matthias Dembinski zu den Folgen des Lissabon-Vertrags für die EU-Außenpolitik

In HSFK-Standpunkt 1/2009 „Die Bürokratisierung der EU-Außenpolitik. Der Lissabon-Vertrag setzt auf Verlässlichkeit und Regelerorientierung“ untersucht Dr. Matthias Dembinski die Vor- und Nachteile des Trends zur Bürokratisierung der europäischen Außen- und Sicherheitspolitik. Die Publikation kann kostenlos heruntergeladen werden von http://www.hsfk.de/fileadmin/downloads/Standpunkte_1_2009_web.pdf

// Buch von Anja P. Jakobi über die Entwicklung des Konzepts des lebenslangen Lernens

In der Reihe “Transformations of the State” ist bei Palgrave Macmillan das Buch von Dr. Anja P. Jakobi „International Organizations and Lifelong Learning. From Global Agendas to Policy Diffusion“ erschienen. Jakobi untersucht die Entwicklung und Umsetzung des Konzepts des lebenslangen Lernens in den einzelnen Staaten. Auch die Rolle von internationalen Organisationen steht im Fokus der Publikation. Mehr Informationen zur Publikation finden sie unter <http://www.palgrave.com/products/title.aspx?PID=348659>

// Cornelius Friesendorf gibt Sammelband zu Strategien gegen Menschenhandel heraus

Dr. Cornelius Friesendorf hat den Band “Strategies Against Human Trafficking: The Role of the Security Sector” herausgegeben. Die Autoren evaluieren den bisherigen Umgang von Staaten mit Menschenhandel und geben Empfehlungen für zu Verbesserungs- und Kooperationsmöglichkeiten im Bereich der Politik und des Sicherheitssektors dieser Staaten. Der Sammelband erscheint beim Geneva Centre for the Democratic Control of Armed Forces und der Austrian National Defence Academy. Mehr Informationen sowie die vollständige Publikation als Download stehen zur Verfügung unter

<http://www.dcaf.ch/publications/kms/details.cfm?lng=en&id=110003&nav1=5>

04// PERSONALIA

// Claudia Baumgart-Ochse forscht im Frühjahrssemester an der University of Notre Dame in Indiana

Dr. Claudia Baumgart-Ochse ist im Frühjahrssemester, von Januar bis Mai 2010, als Gastforscherin am Kroc Institute for International Peace Studies an der University of Notre Dame in Indiana/USA tätig. Mehr Informationen zum Institut finden sie unter <http://kroc.nd.edu/>

01// NEWS FROM PRIF & PROJECTS

// PRIF Congratulates the Project „UNI goes UNO“ of Frankfurt University

The project „UNI goes UNO“ under PRIF’s patronage has been honoured with the „Hessische Hochschulpreis für Exzellenz in der Lehre“ (University Award of Hesse for Excellent Teaching). In this project students put themselves in the place of diplomats who engage in negotiations in the framework of the United Nations. PRIF congratulates Prof. Dr Tanja Brühl and her team and is especially proud of the fact that PRIF researcher Elvira Rosert belongs to this award-winning team. The team received the first project award which is endowed with 150.000 EUR. Please find further information about the award at the web site of Hesse’s Ministry of Higher Education, Research and the Arts at <http://www.hmwk.hessen.de>

// CONFERENCES & EVENTS

// **Bernhard Moltmann Speaks about the Northern Ireland Conflict at Freiburg University on 10 December**

Dr Bernhard Moltmann will give a lecture about the conflict in Northern Ireland as part of the series „Brennpunkte innerstaatlicher Konflikte in Europa“ (Hot spots of domestic conflicts in Europe) organized by the Collegium Politicum at the University of Freiburg. The event will take place at the University, in Kollegengebäude 1, Hörsaal 1015, beginning 8.15 p.m. on 10 December. More information is available at <http://www.studiumgenerale.uni-freiburg.de/col-politicum/brennpunkte-europa>

// **Presentation of the Report of Arms Exports 2009 with Bernhard Moltmann in Berlin on 14 December**

On 14 December, in the federal press conference, Dr Bernhard Moltmann, together with prelate Dr Jüsten and prelate Dr Felmborg, chairmen of the “Gemeinsamen Konferenz Kirche und Entwicklung” (Joint Conference Church and Development), will present the “Rüstungsexportbericht 2009” (Report of Arms Exports). Please note that only members are allowed to attend the federal press conference. More information about the Arms Export Report will soon be available at <http://www.gkke.org/>

// **Alexandra Homolar-Riechmann Presents Paper about US Defense Policy in Leicester on 15 December**

Alexandra Homolar-Riechmann will present a paper entitled “Security Narratives and US Defense Policy after the Cold War” during the panel “Memory and Narrative in World Politics” at the BISA (British International Studies Association) Annual Conference 2009. The conference will take place at the University of Leicester on 14 to 16 December. The preliminary program is available at http://www.bisa.ac.uk/index.php?option=com_content&view=article&id=139-conference-provisional-programme-2009&catid=35-conferences&Itemid=81

// **Pamela Jawad Presents Paper about the Opposition in Georgia in Berlin on 18 December**

Within the framework of the symposium „Formen der Herrschaft im postsowjetischen Raum“ (Forms of governance in post-soviet space) organized by the „Deutsche Gesellschaft für Osteuropakunde“ (German Association for Eastern Europe Studies) and the German Institute for International and Security Affairs, Pamela Jawad will present her paper “Elections and treatment of the opposition in Georgia”. The event will take place at the European Academy in Berlin on 17 and 18 December. For more information please see <http://www.dgo-online.org/events/>

// **Presentation by Cemal Karakas about Democracy and Islam in Turkey in Augsburg on 11 January**

Cemal Karakas will give a presentation entitled „Die Türkei zwischen Islam, Laizismus und Demokratie“ (Turkey between Islam, Laicism, and Democracy) during the event series „Orient und Okzident Teil V - Islam im Wandel, Islam in Europa, Aktuelle Lage im Nahen Osten“ (Orient and Occident, Part V – Islam in change, Islam in Europe, current situation in the Middle East). The event is organized by the Interkulturelle Akademie Augsburg and the Kulturhaus Kresslesmühle Augsburg. It will take place at the Volkshochschule Augsburg on 11 January. Please find further information at http://www.kresslesmuehle.de/akademie/zivilgesellschaft_vielfalt/orient_okzidentV/11-01-10.html

// **Bruno Schoch Speaks about the German Political System at the AMKA Frankfurt on 18 January**

In the framework of an advanced training for Imams and islamic ministers, Bruno Schoch will give a presentation at the Amt für multikulturelle Angelegenheiten (AMKA, Office for Multi-cultural Issues of the City of Frankfurt). He will speak about the principles of the German political system. The event will take place at the AMKA Frankfurt on 18 January. For further information about the AMKA please visit <http://www.frankfurt.de/sixcms/detail.php?id=7017>

// **Lecture by Bernhard Moltmann about the Northern Ireland Conflict in Zornheim on 21 January**

Dr Bernhard Moltmann will give a lecture entitled „Der Nordirland-Konflikt - Krieg ohne Ende?“ (The Northern Ireland conflict – a war without end?) within the lecture series „Glaube Informativ 2009/2010“ (Faith Informative 2009/2010) of the Protestant Church in Zornheim. The event will take place in the church’s congregation hall at Nieder-Olmer-Str. 3, Zornheim. It will begin at 8 p.m. Please read more about the Protestant Church Zornheim at <http://www.ekg-zornheim.de/>

// Presentation by Roland Seib on Resource Conflicts at South Pacific Convention in Dresden on 6 February
In the framework of the convention of the Pazifik Netzwerk e.V (Pacific Network) entitled „ Die Plünderung des Pazifiks - Ressourcenreichtum als Ursache für gesellschaftliche und ökologische Konflikte“ (Plundering the Pacific - vast resources as cause for civil and ecologic conflicts), Dr Dr Roland Seib will speak about the mining boom and the possibilities of verification of the resource curse in the Southern Pacific in contrast to Australia. The event will take place at the Brücke-Most-Zentrum in Dresden. Please find more information at http://www.pazifik-infostelle.org/termine/event_21226.html

03// LATEST PUBLICATIONS

// In HSFK-Standpunkt 2/2009 Niklas Schörnig Examines the Consequences of Increasing Casualty Figures in Afghanistan

Dr Niklas Schörnig comments in HSFK-Standpunkt 2/2009 „In der Opferfalle. Die Bundesregierung und die zunehmenden Gefallenen der Bundeswehr in Afghanistan“ (German Government Staleated by Rising Casualty Figures. The Effects of the Fallen Soldiers in Afghanistan on Public Opinion) on the readiness of the Germans to accept rising casualty figures in Afghanistan. This publication can be downloaded free of charge from http://www.hsfk.de/fileadmin/downloads/Standpunkte_2_2009_web.pdf

// HSFK-Standpunkt 1/2009 by Matthias Dembinski on the Effects of the Lisbon-Treaty on EU´s Foreign Policy

In HSFK-Standpunkt 1/2009 „Die Bürokratisierung der EU-Außenpolitik. Der Lissabon-Vertrag setzt auf Verlässlichkeit und Regelerorientierung“ (Lisbon or the Bureaucratisation of the European Foreign and Security Policy. Multilateralism Remains EU´s Trademark), Dr Matthias Dembinski analyses pros and cons of bureaucratisation of European foreign and security policy. This publication can be downloaded free of charge from http://www.hsfk.de/fileadmin/downloads/Standpunkte_1_2009_web.pdf

// Monography by Anja P. Jakobi about the Development of the Concept of Lifelong Learning

In the series “Transformations of the State” of Palgrave Macmillan publishing house, Dr Anja P. Jakobi has published her book „International Organizations and Lifelong Learning. From Global Agendas to Policy Diffusion“. Jakobi examines the development and implementation of the concept of lifelong learning in different countries. She also focuses on the role of international organisations. Please find further information about this book at <http://www.palgrave.com/products/title.aspx?PID=348659>

// Anthology about Strategies Against Human Trafficking Edited by Cornelius Friesendorf

The authors of the book “Strategies Against Human Trafficking: The Role of the Security Sector” edited by Dr Cornelius Friesendorf evaluate how different countries have dealt with human trafficking so far. Moreover, the authors provide policy recommendations for those countries on how to improve and to co-operate in the field of politics and the security sector. The anthology was published by the Geneva Centre for the Democratic Control of Armed Forces and the Austrian National Defence Academy. Further information and a download of the publication are available at <http://www.dcaf.ch/publications/kms/details.cfm?lng=en&id=110003&nav1=5>

04// STAFF

// Claudia Baumgart-Ochse Visiting Fellow at the University of Notre Dame, Indiana, During Spring Term

Dr Claudia Baumgart-Ochse will be a visiting fellow at the Kroc Institute for International Peace Studies at the University of Notre Dame in Indiana (USA) during the upcoming spring term, January to May 2010. Please find further information about the Kroc Institute at <http://kroc.nd.edu/>

Die HSFK ist nicht für den Inhalt externer Webseiten verantwortlich.

Über Kritik und Anregungen (auch Änderungswünsche zu Ihren Nutzerdaten) freuen wir uns per E-Mail an:
newsletter@hsfk.de

PRIF is not responsible for the content of external web sites.

If you have any suggestions or comments regarding this newsletter (or if you wish changes in your user profile), please feel free to contact us at: newsletter@hsfk.de

Hessische Stiftung Friedens- und Konfliktforschung (HSFK)
Peace Research Institute Frankfurt (PRIF)
Baseler Straße 27-31 - 60329 Frankfurt
Tel.: ++49 - (0)69 - 95 91 04 0
Fax: ++49 - (0)69 - 55 84 81
<http://www.hsfk.de> - <http://prif.org>
newsletter@hsfk.de